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ОРГАН ПАРТКОМА, РЕКТОРАТА. КОМИТЕТА ВЛКСМ, ПРОФСОЮЗНЫХ КОМИТЕТОВ

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

Э хо собы тий
Е Д И Н ЫЙ

П О Л И Т Д Е Н Ь
13 МАРТА во всех подразделениях инсти

тута прошел единый политдень по теме «Пре
творению в жизнь решений XXVII съезда 
КПСС — энергию и труд томичей». Сотруд
ники кафедры общей н неорганической химии 
обсудили материалы съезда и наметили ряд 
конкретных задач, стоящих перед научным 
коллективом.
■Заведующий кафедрой Геннадий Гаврилович 

Савельев особо выделил вопрос дисциплины 
как средства улучшения работы. Профорг ка
федры Геннадий Филиппович Иванов предло
жил конкретно обсудить план по количеству 
подготовленных за этот год методических по
собий, научных статей, авторских свиде
тельств.

Накапливать научный потенциал, укреп
лять связь с производством, повышать уро
вень подготовки специалистов — это главные 
задачи, стоящие сейчас перед коллективами 
всех кафвдр и подразделений института. В ус
пешном их выполнении — вклад ученых в 
ускорение научно - технического прогресса.

Г. ШЕСТОПАЛОВА.

П Р И З Н А Н Ы
ВАЖНЕЙШИМИ

С 1970 г. сотрудниками проблемной науч
но-исследовательской лаборатории электро
ники, диэлектриков и полупроводников про
водятся научные исследования по установле
нию основных типов состояний позитронов в 
щелочно-галоидных металлах. До 1975 г. на
учное руководство работ осуществлял член- 
корреспондент АПН А. А. Воробьев, затем— 
старший научный сотрудник К. П. Арефьев. 
В 1985 г. К. П. Арефьев успешно защитил 
докторскую диссертацию и возглавил кафед
ру высшей математики.

Результаты этой работы признаны решени
ем бюро научного совета АН СССР важней
шим достижением в области радиационной 
физики твердого тела за 1985 г. и переданы 
на регистрацию в отделение общей физики 
и астрономии АН СССР.

Весомый вклад в работу внесли старший 
научный сотрудник ПНИЛ ЭДИП О. В. Боев, 
младшие научные сотрудники НИИ Я Ф П. В. 
Кузнецов и Ю. П. Суров, аспирант А. Л. 
Бондаренко.

О. КОВАЛЕНКО,
зав. отделом НИЧ.

Н О В А Я
с п е ц и а л и з а ц и я

НА КАФЕДРЕ радиотехники со следующе 
го учебного года начнется подготовка специ
алистов по новой специализации: автоматизи
рованные системы научных исследований и 
комплексных испытаний (АСНИ и КИ). Пред
приятиям страны остро необходимы инжене
ры такого профиля, а на кафедре есть все ус
ловия для подготовки именно этих специали
стов. Коллектив сотрудников проводит боль
шой объем научных исследований в области 
разработки автоматизированных систем, на 
базе кафедры созданы республиканская меж
вузовская лаборатория автоматизированных 
и измерительных комплексов и отраслевая 
лаборатория прецизионной аппаратуры. Ква
лифицированные кадры, современная матери
альная база, большой опыт организации учеб
ного процесса — все это залог того, что под
готовка новых специалистов будет вестись на 
высоком уровне.

Н. ПАВЛОВА.

ОН ПОМОГАЕТ чело
веку добросовестно и че
стно выполнять поручен
ное дело, руководить ра
ботой коллектива.

На кафедре месторож
дений полезных ископае
мых ГРФ половина со
трудников — коммуни
сты. Это они организова
ли учебу студентов так, 
что по итогам зимней сес
сии кафедра заняла пер
вое место на факульте
те. Сейчас у парторга ка
федры В. Г. Колосова и 
ее заведующего доцента 
А. Д. Микова много вре
мени уходит на работу в 
общежитии.

ОПЫТ ПАРТИЙЦА
Ведется активная борь-тельской лаборатории

ба с правонарушениями и 
пьянством. И не обой
тись в этой борьбе без 
здорового отдыха. Спор
тивные традиции кафед
ры зарождались многие 
годы назад. Например, 
зимние футбольные тур
ниры между командами 
сотрудников и студентов 
появились более десяти 
лет назад.

Исследовательской ра
ботой студенты занима
ются в научно-исследова-

«Луч» и в отрядах Юж
но-Сибирской экспедиции, 
где они не только собира
ют материал для курсо
вых и дипломных проек
тов, но и участвуют в ре
альной работе, скреплен
ной хоздоговорными обя
зательствами.

За годы работы кафед
ры из ее стен вышли 2 
лауреата Государствен
ной премии СССР, три 
доктора наук, 43 канди
дата наук. Дипломы пер

вооткрывателя месторож
дений вручены 10 выпу
скникам и сотрудникам 
кафедры.

НА СНИМКЕ: многие
годы заведовал кафедрой 
Л. П. Рихванов (справа), 
в прошлом секретарь 
партбюро ГРФ. Сегодня 
он активно работает над 
докторской диссертаци
ей, но не порывает связи 
с коллективом. Помога
ет советом и делом ны
нешнему парторгу В. Г. 
Колосову (в центре) и 
возглавляющему ныне 
кафедру, а долгие годы 
ее парторгу А. Д. Ми- 
кову.

Фото С. Полякова.

УЧЕНЫЕ И НТП
УСКОРЕНИЕ научно- 

технического прогресса 
партия рассматривает как 
главное направление сво
ей экономической страте
гии, основной рычаг ин
тенсификации народного 
хозяйства.

Учеными ТПИ делает
ся достаточно много для 
народного хозяйства об
ласти. Так, за 1985 год 
для Томской области вы
полнено хоздоговорных 
работ на сумму 3,3 млн. 
рублей. Томская темати
ка составляет больше 30 
процентов на ГРФ, МСФ 
и АЭМФ. Научный от
дел проводит большую 
работу по интеграции 
усилий института на вы
полнение работ для об
ласти. Однако это не дол
жно порождать у нас ус
покоения. Дело в том, 
что в процентном o f H o -  
шении это составляет 17 
процентов от общего объ
ема работ, что немного 
меньше по сравнению с 
1984 годом. По-прежнему 
мало выполнили работ 
для области НИИ и 
УНПК «Кибернетика». Но 
дело даже не в том, что 
мы мало работаем на об
ласть, а в том, что в но
вых условиях надо рабо
тать по-новому. Пока 
мы выполняем работы, 
которые существенно не 
изменяют профиль и но
менклатуру продукции, 
выпускаемой томскими 
предприятиями, хотя, 
учитывая большой науч
ный потенциал города, 
это сделать возможно.

Сейчас в институте 
сформированы 8 научно- 
технических программ, 
направленных на внед
рение наших разработок 
в производство. Однако 
ознакомление с состояни
ем дел по этим про
граммам, проведенное ко
миссией парткома, пока
зало, что здесь имеются 
и недостатки. Можно со 
всей определенностью 
сказать, что только про
грамма «Нефть и газ» 
создается на основе тер
риториально -отраслевого 
принципа.

Проректор по научной 
работе профессор Ю. П. 
Похолков и научный ру
ководитель программы 
профессор В. 3. Ямполь
ский не только разрабо
тали цели этой програм
мы и определили ее бло
ки с учетом запросов

С Т Р А Т Е Г И Я  
Н А У Ч Н О Г О  П О Н С К А

объединения «Томск
нефть», но и принимают 
энергичные меры к ее 
материальному обеспече
нию. Что касается других 
программ, то по разным 
причинам работа по ним 
пока проводится вяло, 
без должного размаха. 
Эта сложная работа дол
жна решаться совместно 
ректоратом и партийной 
организацией института. 
Успех здесь будет зави
сеть от того, насколько 
ответственно подойдут к 
формированию программ 
их научные руководите
ли.

Работа, проведенная по 
программе «Нефть и газ», 
выявила одну интересную 
особенность: в выполне
нии таких программ ак
тивнее могут участвовать 
крупные коллективы. В 
связи с этим встает воп
рос об интеграции науки. 
Это в первую очередь ка
сается факультетской на
уки. Пока кафедры стре
мятся выполнить хоздо- 
говоры самостоятельно и 
не всегда хотят прини
мать участие в выполне
нии комплексных работ. 
Есть такие кафедры на 
ХТФ, ФТФ и других фа
культетах. Дело доходит 
до того, что когда кафед
рам предлагается при
нять участие в выполне
нии комплексных работ, 
то некоторые заведую
щие кафедр в нарушение 
существующей суборди
нации, минуя декана или 
директора УНК, идут к 
ректору или проректору 
по HP и просят разре
шить им выполнять мел
кие хоздоговоры по уста
ревшей тематике, не име
ющей отношения к на
родному хозяйству Том
ской области. К сожале
нию, бывает, что им уда
ется достичь желаемого. 
В этих вопросах ректо
рат, и в первую очередь 
научный отдел, должны 
проявлять большую прин
ципиальность.

В новых условиях дол.

жна возрасти роль дека
на. В последние годы су
щественно повысилась 
научная квалификация 
деканов факультетов, и 
мы законно гордимся 
этим. Сейчас почти все 
факультеты возглавляют 
доктора наук, являющие
ся ведущими учеными на 
факультете, но этот факт 
мы используем не полно
стью.

Наверное, возможности 
такого декана будут ис
пользоваться недостаточ
но, если он будет зани
маться только наведени
ем чистоты вокруг своих 
общежитий и корпусов и 
будить студентов по ут
рам. Для этих целей мо
жно найти и более дис
циплинированного и ис
полнительного человека 
без ученой степени. Де
кан, как ведущий уче
ный факультета, с од
ной стороны, и член 
партбюро, ответственный 
за учебно-воспитательную 
или научную работу, с 
другой, должен больше 
заниматься вопросами 
комплексирования работ, 
выполняемых на факуль
тете, имея в виду, что 
эти работы должны 
иметь, во-первых, фунда
ментальный характер, во- 
вторых, быть связанными 
с народным хозяйством 
Томской области и, в- 
третьих, быть связанны
ми с учебным профилем 
кафедры. Это сделать 
трудно, но возможно. При 
выполнении комплексно
го договора найдется де
ло всем кафедрам ф а
культета или даже ка
федрам нескольких фа
культетов. Было бы на 
то желание.

Пока заведующие ка
федрами зачастую ис
пользуют аргумент о 
единстве учебного и на
учного процессов для то
го, чтобы заключить са
мостоятельный договор и 
сохранить автономию сво
его научного хутора. 
Факты же свидетельству

ют, что у нас еще есть 
случаи, когда научная те
матика кафедр склады
вается стихийно и часто 
не совпадает с профилем 
подготовки специалистов. 
В этом вопросе боль
шую принципиальность 
должен проявить науч
ный отдел, сотрудники 
которого должны стать 
штабом, определяющим 
стратегию наших науч
ных исследований.

В парткоме планирует
ся обсудить вопрос внед
рения результатов фун
даментальных исследова
ний в производство и ра
боты по комплексным 
программам.

Внедрение результатов 
научных достижений — 
сложный процесс, и его 
можно успешно решить 
только совместными уси
лиями ученых и произ
водственников, которым 
надо использовать нали
чие научных кадров в 
городе для того, чтобы 
совместно с учеными у 
себя в главках и Мини
стерствах защищать пре
дложения по разработке 
новых приборов и созда
нию новых технологий 
на основе выполненных 
в городе фундаменталь
ных исследований, до
биться включения этих 
работ в план внедрения 
отрасли с опробованием 
этой технологии именно 
на Томском предприятии 
и выделения финансиро
вания для томского на
учного учреждения. Толь
ко в этом случае будет 
гарантия, что заводы бу
дут выполнять задания 
по росту производитель
ности труда, а ученые 
больше работать на Том
скую область.

Опыт программы
«Нефть и газ* еще раз 
подтверждает правиль
ность такого подхода.

А. ДИДЕНКО, 
член-корреспондент СО 
АН СССР, директор НИИ 
ЯФ, член парткома:
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НА ВЕЧЕРНЕМ ФАКУЛЬТЕТЕ
НА ВЕЧЕРНЕМ факуль

тете второй год прово
дится общественно-поли
тическая практика сту
дентов. ОПП призвана 
активизировать общест
венную деятельность сту
дентов, стимулировать 
самостоятельное, творче
ское изучение обществен
ных наук, формировать 
коммунистическое миро
воззрение.

Одной из наиболее ра
спространенных форм 
ОПП является защита 
студентом реферата по 
актуальной социально- 
политической проблеме. 
Следует учитывать, что 
студент-вечерник облада
ет гораздо большим зна
нием конкретной жизни, 
нужд производства.

Так, например, как от
мечает преподаватель по
литэкономии Л. Ф. Гав
риленко, проблемы со
вершенствования хозяй
ственного механизма на 
современном этапе для 
студентов- дневников яв
ляются в значительной 
мере отвлеченными, тео
ретическими вопросами; у

Главный критерий- 
отношение к труду

вечерников же они вызы
вают оживленные дис
куссии, пробуждают до
полнительные вопросы.

Конечно, ОПП не сво
дится только к этим 
формам. Студенты-вечер
ники ведут и другую ва
жную для нашего инсти
тута работу — профори
ентацию на своих пред
приятиях, помощь буду
щим абитуриентам в под
готовке к вступительным 
экзаменам. Для того что
бы студент мог себя про
явить в различных фор
мах ОПП, в начале года 
предлагаются разные 
формы и методы прохож
дения общественно - по
литической практики: 
участие в ДНД, органи
зация молодежных вече

ров, диспутов, политбоев 
в студенческих, рабочий 
общежитиях, школах, 
проведение политинфор
маций, спортивных ме
роприятий.

И наука, и практика 
подтверждают, что ре
зультаты трудовой дея
тельности современного 
советского инженера за
висят не только от уров
ня развития его профес
сиональной культуры, а 
главное от его отноше
ния к труду. Этот крите
рий был выдвинут в ка
честве основного в оцен
ке личности студента по 
ОПП. Потому что не мо
жет быть сформировано 
чувства ответственности 
без поручения человеку 
ответственных дел.

Большую и многогран
ную работу ведут наши 
студенты - вечерники: 
П. В. Шевчук, народный 
заседатель Кировского 
суда, В. И. Янчук, Е. 
Шубин, В. Иванов заин
тересованно, творчески 
ведут шефскую работу в 
щколах и детских круж
ках города. О. Ю. Са
харных в конкурсе на 
звание «Лучший по про
фессии», проходившем на 
нефтехи м и ч е с к о  м 
комбинате, завоевал зва
ние «Мастер — золотые 
руки». Студенты - вечер
ники В. Е. Сбитнев, В. М. 
Кучма являются автора
ми многих рацпредложе
ний.

Студенты регулярно 
выступают с политин
формациями. Многие сту
денты на хорошей науч
ной основе, с использо
ванием новейшего стати
стического материала 
подготовили интересные 
реферативные доклады 
по общественно-политиче
ской тематике. Они ста
ли основой публичных 
выступлений студентов в

производственных кол
лективах и получили вы
сокую оценку.

I* Опыт ^проведения ОПП 
на вечернем факультете 
показал, что не всегда 
на местах работы сту- 
дентов-вечерников пони
мают это как главную 
социально - политичес
кую задачу. Некоторые 
характеристики на сту
дентов были сделаны 
ф о р м а л ь н о  И 
здесь роль кураторов не
возможно переоценить. 
Практика подтвердила, 
что добросовестное отно
шение кураторов вечер
них групп (таких как 
С. К. Кутявина, О. П. 
Мальцева) 'помогает на-' 
ладить эффективный кон
такт вуза и производства.

Говоря о перспективах 
развития ОПП на вечер
нем отделении, следует 
подчеркнуть, что студен
тов прежде всего надо 
нацеливать на социально 
и личностно значимые 
виды деятельности.

Т. САЛОМАТОВА, 
парторг кафедры фило
софии.

День
специальности
ИНТЕРЕСНАЯ фор

ма общения студентов 
и преподавателей най
дена на ТЭФ. Недав
но здесь состоялся 
очередной день специ
альности кафедры па
рогенераторостроен и я 
и парогенераторных 
установок. В праздни
ке приняли участие 
многие преподаватели, 
декан ТЭФ А. С. За- 
ворин, и конечно, сту
денты. В воскресный 
день участники состя
зались на футбольное 
поле, встретились за 
шахматной доской^ 
приобретая запас бод
рости и радости ОТ; 
внеаудиторного обще
ния.

Вечером преподава
тели и студенты встре
тились «за круглым 
столом»: спорили, об
менивались мнениями 
по общим проблемам.

АГИТАЦИЯ

УБЕЖДЕНИЕМ
С 24 ФЕВРАЛЯ по 

5 марта на нашем фа
культете проходила 
декада студенческих 
строительных отрядов. 
Была проведена боль
шая работа: сделаны и 
вывешены красочные 
газеты, рассказываю
щие о жизни и работе 
во время третьего тру
дового семестра. Про
веден дополнительный 
набор в отряды и на
мечены планы работ в 
подготовительном пе
риоде. Для большей 
наглядности в обще
житии оборудован
стенд, рассказываю
щий об отрядной жи
зни, проведены дру
жеские вечера «У це
линного костра».

Поддержив а е т с я 
связь и с другими ву
зами города. Полез
ным был вечер встре
чи нашего отряда ком
мунистического труда 
«Искатель» с ребята
ми из университета, 
тоже безвозмездно ра
ботающими на объек
тах Томска и области. 
Мы обменялись опы
том работы, рассказа
ли о своих традициях.

Но впереди предсто
ит большая работа. До 
сих пор не сформиро
ваны традиционные от
ряды электрофизиков: 
приближающаяся к 
своему 15-летию «Ас
тра» и совсем молодой 
«Квазар». Значит, ма
ло было проведено 
встреч, агитационных 
бесед, значит, не смо
гли мы заинтересо
вать людей, а особен
но второй курс. Из 
разговоров со второ
курсниками узнали, 
что они не настроены 
работать в стройотря
де, у них совсем дру
гие планы: месяц в 
деканате, а потом от 
дохнуть дома. Пред
стоит рассказать им о 
романтике дальних до
рог, о знакомстве с но 
выми друзьями, испы
таниях трудом, объяс
нить, что заработан
ные своими руками 
деньги прибавляют 
чувство самоуважения. 
А. СТАРОВОЙТОВ, 

студент ЭФФ.

РАССКАЗЫВАЕМ О ЛЕНИНСКОМ СТИПЕНДИАТЕ
ПРО Светлану Фила

тову я слышала много 
хорошего: и что человек 
она настойчивый, прин
ципиальный, с активной 
жизненной позицией. Ма
стер спорта по спортив
ному ориентированию, 
ленинский стипендиат — 
эти звания не требуют 
комментариев.

Мы встретились со 
Светланой в одной из 
лабораторий кафедры ав
томатизации и робототе
хники. Она занималась 
подготовкой дипломного 
проекта. Тема — обсле
дование и описание тех
нологического процесса 
полимеризации пропиле
на.

— Задача в том, —го
ворит Светлана, — что
бы разработать модели 
процесса, позволяющие 
операторам непосредст
венно управлять им. Ра
ботать над темой начала 
в этом году, после того 
как наша кафедра зак
лючила хоздоговор с 
ТНХК, — и продолжает: 
— Знакомство с произ
водством, с заинтересо
ванными людьми помог
ло скорректировать за
дачу. Технический отдел 
комбината, специалисты 
цеха уточнили цель — 
разработать модель кон
кретно, по основным по-

НЕТ СЕКРЕТА в том, 
что высшая школа сей
час находится на пороге 
перемен. Для того чтобы 
выпускник 1990 г. был 
способен перевести на
родное хозяйство на но
вый интенсивный путь 
развития, нужны новые 
формы и методы подго
товки, нужны научные 
исследования и творчес
кий поиск преподавате
лей в сфере педагогики и 
методики обучения.

Второй год проводятся 
в институте работы по 
Комплексной программе 
повышения качества под
готовки специалистов.

В декабре 1985 г. был 
проведен смотр-конкурс 
факультетов и кафедр, 
показавший достигнутые 
успехи и выявивший не
достатки и пробелы. Из 
76 кафедр института уча
ствуют в выполнении на
учно-методических работ 
65. Успешно занимаются 
научно - методическими 
исследованиями кафедры 
оптимизации систем уп
равления (зав. кафедрой 
профессор В. 3. Ямполь
ский), прикладной мате-

Минуты судьбы
казателям 'качества. Сей

час под руководством до
цента кафедры Виктора 
Ивановича Коновалова 
работа идет полным хо
дом.

Чувствуется, как увле
чена Светлана своим де
лом, показывает схемы, 
чертежи. Слушаю свою 
собеседницу и думаю, 
вот этот живой интерес 
ко всему как раз и при
влекает к ней людей. В

этом я убедилась еще до 
знакомства с Филатовой. 
В-- общежитии первый 
встретившийся мне чело
век показал ее комнату, 
и на факультете ее все 
знают.

— Она очень деятель
ный человек, — говорит 
заместитель председателя 
студенческого профкома 
института С. Лыков. — 
Мы привыкли к этому 
слову «активность», а во-

обще-то черта эта до
вольно редко встречается
в людях.

Много ей надо успеть 
за день. Оформить от
чет о практике. Через 
несколько дней выступа
ет с докладом. Обяза
тельно успеть забежать в 
профком. Дело неотлож
ное, надо что-то решать. 
А вопрос спорный. Не
скольких студенток ли
шили права проживания

ПЕРЕДОВОЙ ОПЫТ ОБУЧЕНИЯ
матики (зав. кафедрой
профессор В. А. Кочегу- 
ров), высшей математики 
—I (зав. кафедрой д. т. н. 
К. П. Арефьев), промыш
ленной и медицинской
электроники (зав. кафе
дрой профессор Л. М. 
Ананьев), общей физики 
(зав. кафедрой профессор 
И. П. Чернов), научного 
коммунизма (зав. кафед
рой д. ф. н. Э. Н. Камы
шев) и другие.

В соответствии с после
дними указаниями
ЦК КПСС по высшей 
школе кафедра научного 
коммунизма проводит су
щественную переработку 
действующего в настоя
щее время варианта про
граммы коммунистичес
кого воспитания студен 
тов на весь период обу
чения.

Рассказывает руководи
тель исследования доцент 
каф. научного коммуниз
ма Л. А. Горбунова:

Основная задача со

вершенствования про
граммы — переход от ее 
несколько абстрактно-ло
гического характера к 
более практическому, 
учет в процессе воспита
ния современных требо
ваний к специалисту. Ка
ждый из преподавателей 
кафедры занимается от
дельным разделом (про
фессиональное воспита
ние, эстетическое воспи
тание и т. д ), а на на
учном семинаре обсужда
ется апробирование раз
работанных теоретичес
ких подходов к пробле
мам воспитания. Готов
ность проекта программы 
мы планируем на сен
тябрь 1986 г., а первой 
редакции нового вариан
та — на декабрь 1986 г.

Важным разделом Ком
плексной программы по
вышения качества под
готовки специалистов яв
ляется исследование и 
совершенствование мето
дики проведения основ

ных видов учебных заня
тий. Своим мнением по 
поводу создания в ТПИ 
стандартов предприятия 
делится доцент кафедры 
автоматизации и роботи
зации в машиностроении 
В. И. Лившиц:
— Опыт регламентации 

учебного процесса на ос
нове стандартов пред
приятия, накопленный в 
ТПИ за последние годы, 
весьма продуктивен.
Стандарты на курсовое и 
дипломное проектирова
ние, производственную 
практику, практическое 
занятие содержат много
летний концентрирован
ный опыт лидирующих 
кафедр института по раз
личным видам обучения. 
Эти стандарты, безуслов
но, закладывают основу 
для дальнейшего продви
жения по пути интенси
фикации обучения. Как 
продолжение работы в 
этом направлении в 1986 г. 
планируется выпуск

в общежитии из-за нару
шения распорядка. Деву
шки посчитали, что на
казание незаслуженное— 
и к Филатовой. Совмест
но со студсоветом было 
заседание профбюро. Но 
Света заболела, и дело 
застопорилось. Заботы 
профсоюзной организации 
факультета — ее заботы, 
ведь несколько лет она 
была председателем проф
бюро АВТФ. Все к серд
цу принимала, как свою 
беду, потому и шли ре
бята к ней, знали, что их 
доброжелательно выслу
шают, помогут, разбе
рутся в конфликтной 
ситуации.

О многом мы говорили. 
Запомнилось, как Света 
рассказывала про лес, 
про их общее с мужем 
увлечение спортивным 
ориентированием. С гор
достью сказала о недав
ней победе Александра— 
стал чемпионом институ
та в этом виде спорта. 
Вспоминала соревнования, 
где она защищала честь 
института, поездки в дру
гие города. Почему имен
но этот вид спорта?! На
верно, тяга к природе. 
Мир спортивных удач и 
неудач, и несмотря ни 
ни что, мир радости и 
самоутверждения.

Г. КРИВЦОВА.

стандарта «Лабораторные 
занятия» и методических 
указаний кафедрам по 
совершенствованию про
ведения лекций.

Одно из интересных 
направлений — создание 
прогрессивных частных 
методик обучения, обоб
щающих лучший опыт 
преподавания конкретных 
дисциплин. Подобная ра
бота, завершившаяся вы
пуском методических ука
заний и учебных посо
бий, проведена по физи
ческой химии, приклад
ной механике, проектиро
ванию электрических ма
шин, специальным элект
рическим машинам, ин
женерному проектирова
нию систем, проектиро
ванию электрического 
оборудования.

Проводимая по Комп
лексной программе по
вышения качества подго
товки специалистов на
учно-методическая работа 
— средство для внедре
ния в учебный процесс 
передового опыта обуче
ния, Р. ГОРБАТОВА, 
зав. методическим отде
лом.
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СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЕ-------------------------
--------------------- СОРЕВНОВАНИЕ В ВУЗЕ

Единая система и... 
неравные условия
ЗАКОНЧИЛАСЬ XI пя- ные итоги года включать 

тилетка, началась XII. такие показатели, как 
Подведены итоги, подраз- работа по благоустройст- 
деления института рас- ву, ДНД, медицинский 
ставлены по местам, оп- профосмотр и т. д.? Осо- 
ределены лучшие. Наста- бенно недопустимо, если 
ло время обобщить опыт такие второстепенные по- 
работы передовых кол- казатели перекрывают 
лективов, перенять все итоги основной деятель- 
самое прогрессивное в ности, такие, как защи- 
организации труда. По- ты докторских диссерта- 
смотрим с этих позиций ций. Второй недостаток 
на итоги деятельности связан с системой плани- 
факультетов. рования. Вот последний

По сумме мест, занима- пример. По итогам 1985 
емых в отдельные годы г. АЭМФ выполнил пла- 
пятилетки, факультеты новое задание по внедре- 
расположились в такой нию научных разработок 
последовател ь н о с т и: на 400 процентов. Наш 
АЭМФ—10, АВТФ—18, факультет при плане 9
ФТФ—25, ГРФ—26, ХТФ внедрил 10, а АЭМФ при 
—26, ЭФФ—27, ЭЭФ—30, плане 4 внедрил 16. Спра- 
МСФ—38 и ТЭФ—40. Сле- шивается, что же это 
довательно, бесспорным за планы, которые мож- 
лидером XI пятилетки яв- но выполнить на 400 
ляется АЭМФ, с которо- процентов? 
го и надо брать пример. Следующий существен- 
В то же время, если рас- ный недостаток связан с 
смотреть отдельные глав- тем, что разнородные фа- 
нейшие показатели дея- культеты соревнуются по 
тельности вуза, то поста- единой системе, которая 
новка факультетов ока- ставит подразделения в 
жется иной. Вот только неодинаковые условия, 
один пример. За годы XI Например, в силу своей 
пятилетки в институте, специфики, ГРФ заведо- 
как известно, защищено мо в соцсоревновании по- 
26 докторских диссерта- ставлен на последнее ме- 
ций. По факультетам это сто по таким показате- 
выглядит следующим об- лям, как изобретательс- 
разом: ХТФ—7, ФТФ—4, кая деятельность, исполь- 
ГРФ—3, АЭМФ—2, АВТФ, зование ЭВМ, участие в 
МСФ; ЭЭФ, ЭФФ—1. Как ССО и т. д. В самом де- 
видим, здесь бесспорным ле, может ли ГРФ на ра- 
лидером оказывается уже вных соревноваться с 
ХТФ. АВТФ по использованию

В чем же дело? Мо- ЭВМ в учебном процес- 
жет быть, защита док- се? В силу объективных 
торской диссертации не причин ГРФ в XI пяти- 
так важна, что может летке не формировал от
быть перекрыта другими, ряды ССО и постоянно 
еще более весомыми, по- получал последнее место, 
казателями? Согласиться Наконец, в соревнова- 
с этим вряд ли возмож- нии факультеты постав- 
но. И вот почему. Защи- лены в неодинаковое по
та докторской диссерта- ложение тем, что одни 
ции — это всесоюзное работают со студентами 
признание выбранного на- престижных специально- 
учного направления, глу- стей, другие — остроде- 
бины его разработки, фицитных. Объем работы 
практического использо- и соответственно показа- 
вания результатов в на- тели в этом случае объ- 
родном хозяйстве, и ективно оказываются ра- 
многое, многое другое, зными и несравнимы- 
Появление нового докто- ми в абсолютном выра- 
ра наук — это и новые жении.
аспиранты, новые защи- Какой же выход мы 
ты кандидатских диссер- видим в сложившейся 
таций, усиление НИРС, ситуации? Следует пла
новые монографии, кото- нировать в абсолютном 
рые определяют в конеч- выражении только те по- 
ном итоге развитие нау- казатели, которые лод
ки. Новый доктор — это даются объективному 
и резкое усиление учеб- планированию. По всем 
но-методической, да, в другим, число которых 
конечном итоге, и вое- должно быть резко 
питательной работы, а уменьшено, итоги следу- 
значит, и улучшение ка- ет подводить относитель- 
чества подготовки специ- но достигнутого уровня в 
алистов — главной зада- предыдущем году. Чем 
чи вуза. Короче говоря, выше его рост, тем луч- 
защита докторской дис- ше работал факультет, 
сертации — это интегри- Такой подход будет на- 
рованный показатель де- целивать коллектив на 
ятельности подразделе- улучшение работы по 
ния. Не секрет ведь, что всем показателям, исклю- 
многие кафедры вуза, чит формализм в подве- 
где нет докторов наук, дении итогов и поставит 
десятилетиями не могут факультеты в равные ус - 
развить ни одно из на. ловия. Предлагаемый под
правлений своей деятель- ход, конечно, не исклю- 
ности. Совершенно оче- чает сравнение отдель- 
зидно, что без докторов ных показателей в абсо- 
наук институт не может лютном выражении.
§ыть ведущим. Думается, что сис-

Приведенный пример, тема показателей требу- 
на наш взгляд, свидете- ет коренного пересмотра, 
льствует о необходимости Важно это сделать в не
существенного совершен- чале пятилетки, и в пос- 
ствования системы пока- ледующем по возможнос- 
зателей, по которым под- ти их не менять. Ста- 
водятся итоги соцсорев- бильная оценка деятель- 
нования. Какие же осно- ности будет способство- 
вные недостатки сущест- вать целенаправленной 
вующей системы? Преж- работе, рассчитанной на 
де всего их многочислен, перспективу. С. ШВАРЦЕВ, 
ность. Надо ли в основ- декан ГРФ, профессор.

В О С П И Т Ы В А Т Ь  Д Е Л О М
12 февраля состоялось первое заседание комсомольского 

актива сотрудников ТПИ.
ВОСПИТЫВАТЬ убеж

денных, принципиальных 
людей — к этому долж
ны стремиться комсо
мольские руководители 
любого уровня. И, конеч
но же, не подменять ра
боту с людьми работой с 
документами.

Между тем, «многие 
комсорги видят свое ос
новное предназначение в 
сборе взносов, — говорил 
секретарь комитета
ВЛКСМ м. н. с. Н. Ни- 
чинекий, — но и здесь 
дела идут далеко не бле
стяще. В конце каждого 
месяца орг. сектор коми
тета ВЛКСМ бывает па

рализован обилием кви
танций и ведомостей. 
Идут непрерывные свер
ки, выявление «непла
тельщиков» и «неизвестно 
выбывших».

Основа комсомольской 
работы — дисциплина. И, 
как говорил секретарь 
комсомольской организа
ции м. н. с. ФТФ В. Па
дерин, не нужно, «выво
рачивая дерево с кор
нем», стремиться цели
ком и полностью обно
вить формы работы. Ну
жно смести налет за- 
формализованности с 
традиционных форм, оп
ределенных Уставом.

Комсомольская органи
зация перейдет к рит
мичной жизни, если в 
ней будут проходить ин
тересные, откровенные 
собрания. Не для «галоч
ки», не ради аккуратно
го протокола, а для того, 
чтобы каждый комсомо
лец не только знал, что 
делается в его организа
ции, но и принимал ак
тивное участие в реше
нии всех вопросов.

Николай Ничинский 
справедливо критиковал 
комсомольских вожаков 
за то, что они не нала
дили гласности в своей

работе: стенгазеты сотру
дников можно перечесть 
по пальцам, «Комсомоль
ский прожектор» работа
ет порой по принципу
шутливой загадки, где
маяк «то потухнет, то
погаснет».

Много конкретных воп
росов решилось на засе
дании актива, немало 
предложений прозвучало. 
Обсуждались пути помо
щи строительству мемо
риала на берегу реки 
Томи, необходимость уси
ления связи со студенче
ской комсомолией фа
культетов, жилищные во
просы. Выступили сек
ретари комсомольских ор
ганизаций подразделений 
Н. Кривовяз (ЭФФ), В. 
Великанов (УНПК), А. 
Беляев (ГРФ) и другие.

М. КРЕЧМЕР.

ТВОИ ВЫПУСКНИКИ, ИНСТИТУТ

А К А Д Е М И К Г.  А .  М Е С Я Ц
МНЕ НЕ РАЗ приходилось фотографиро

вать Геннадия Андреевича Месяца, выпуск
ника физико-технического факультета ТПИ, 
ныне академика, председателя Уральского 
отделения АН СССР. В силу служебного дол
га мне приходилось встречаться с Геннадием 
Андреевичем по журналистским делам, и 
всегда было приятно иметь дело с общитель
ным, предупредительным человеком, кото
рый был рад помочь разобраться в сложных 
тонкостях его работы. И это удивительное 
человечное постоянство можно было увидеть 
у Месяца в отношениях со всеми. Беседы с 
ним приносили не только профессиональное, 
но и моральное удовлетворение.

Я фотографировал Геннадия Андреевича 
одного и с его научными руководителями и 
соратниками, в деловой и непринужденной 
обстановке, в начале работы над кандидат
ской диссертацией и во время защиты док
торской.

Эти снимки сделаны в разное время. На 
верхнем — будущий академик сфотографи
рован с директором НИИ ядерной физики 
при ТПИ членом-корреспондентом АН СССР 
А. Н. Диденко (1967 год).

Совсем недавно академик Г. А. Месяц был 
делегатом XXVII съезда КПСС. В связи с 
50-летием со дня рождения Указом Прези
диума Верховного Совета СССР он награж
ден орденом Ленина.

А. БАТУРИН.



ПОД ФЛАГОМ ДОСААФ
По традиции в эти дни в нашем институте проводится месячник оборонно- 

массовой работы в честь Дня Победы. О том, как он проходит, рассказывает 
председатель головного комитета ДОСААФ ТПИ Е. И. Белых.

— В ОСНОВЕ работы 
институтского комитета 
ДОСААФ лежит военно- 
патриотическое воспита
ние студентов, моральное 
и физическое укрепление 
молодых людей. Накану
не Дня Победы эта рабо
та усиливается. Студен
ты встречаются с ветера
нами войны и труда, 
участвуют в военно-спор
тивных соревнованиях 
(эстафетах, кроссах, со
стязаниях по стрельбе), 
устраивают тематические 
вечера.

— В ТПИ традиционно 
сильны секции техничес
ких видов спорта...

— Да, за пять лет, ис
текших со дня образова
ния спортивно-техничес
кого, клуба «Политехник», 
успехи заметно выросли. 
Хорошо известны в горо

де наши подводники и 
мотоциклисты, стрелки.и 
дельтапланеристы, пара
шютисты и радиоспорт
смены. Уже в нынешнем 
году спортсмены-полите
хники заняли несколько 
почетных мест: стали зо
лотыми призерами рай
онного первенства по 
стрелковому спорту, бы
ли вторыми в первенст
ве района по скоростным 
видам подводного пла
вания. Мотогонщики при
нимали участие в обла
стных и зональных со
ревнованиях, дельтапла

неристы — в городских.
Но, к сожалению, мало 

молодых людей приходит 
заниматься в эти сек
ции. И одна из причин 
— слабая пропаганда в 
институте технических 
видов спорта. Действи
тельно, живя бок о бок, 
секции сильно разобще
ны. '

А студенты о наших 
победах вообще узнают 
из разовых сообщений. 
Поэтому недавно было

«Политехник». Его участ
ники станут основными 
пропагандистами успехов 
наших спортсменов, по
пуляризаторами техниче
ских видов спорта среди 
студентов. Кроме того, 
мы улучшим работу с 
поступающей молодежью 
и школьниками города, 
планируем ежегодно из
давать один-два фильма 
о клубах ТПИ.

— Наверное, в институ
те есть студенты и сот-

—Всегда активны эле
ктроэнергетики, машино
строители и химики-тех
нологи. Эти факультеты 
становятся призерами на
ших конкурсов. Руково
дят работой здесь сами 
студенты: А. Шестаков
(ЭЭФ), В. Зорин (ХТФ). 
Хорошими популяризато
рами стали спортсмены: 
парашютисты С. Чудов 
(ФТФ), В. Суботовский 
(ЭЭФ), мотоциклисты А. 
Жмура (ГРФ), подводни
ки И. Соловьев (ЭФФ). 
Но не только студенты, 
а и преподаватели выс
тупают на соревнованиях 
успешно. Это мастера 
спорта по мотоспорту 
И. Д. Брус (ФТФ), Л. И. 
Пилецкий (доцент ЭЭФ), 
В. П. Казьмин (ст. пре
подаватель АВТФ).

Интервью провел 
А. Иванов.

рудники, на помощь не
принято решение о соз- торых вы всегда можете 
Дании пресс-центра СТК рассчитывать?

МЕСТО ВСТРЕЧИ — СТУДЕНЧЕСКИЙ ДОМ

Пришел куратор 
в о б щ е ж и т и е

КУРАТОР общежития. 
Это слово появилось не 
так давно, но уже успе
ло стать привычным и 
для студентов, и для пре
подавателей.

Дел у куратора много, 
но спорятся они там, где 
он ощущает поддержку 
партбюро факультетов, от
ветственных за работу в 
общежитиях, студенчес
ких советов, советов 
ЦОПР. Очень многое за
висит от того, как отно
сятся к порученному де
лу те, кому доверено ра
ботать со студентами в 
общежитиях, — ответст
венные за идеологичес
кую работу от партбюро 
факультетов. Следует от
метить полное взаимопо
нимание в работе кура
тора КОН и членов парт
бюро МСФ: общежитие
на Усова, 21/2, достигло

неплохих показателей в 
конкурсе. Стабильно ра
ботал ЦОПР, обновлены 
стенды, регулярно про
водились лекции, беседы, 
конечно, несмотря на это, 
все же надо признать, 
что со стороны студенче
ского совета, совета 
ЦОПР инициативы было 
маловато, почти не про
водились диспуты, бесе
ды «за круглым столом».

А ведь кто, как не са
ми студенты, должны 
быть заводилами интере
сных дел, инициаторами 
проведения вечеров, дис
путов, встреч с интерес
ными людьми?

Ведь сумели же сту
денты ГРФ группы 2151 
организовать в своем об
щежитии диспут с уча
стием преподавателей ка
федр общественных наук. 
Он был посвящен совре

менной музыке, ее вли
янию на формирование 
современного человека.

Интересны планы ра
боты в общежитии на 
этот семестр у студентов 
ГРФ (общежитие на Пи
рогова, 18). Задумано со
здать общественно-поли
тический клуб, где сту
денты смогут проводить 
беседы, диспуты на об
щественно - политические 
темы.

Этот клуб объединит 
тех, кто любит поспорить 
по вопросам общеполити
ческой жизни страны, 
послушать интересные 
беседы, принять участие 
в диспутах.

Одно из занятий клуба 
(название будет опреде
лено студентами) будет 
посвящено обсуждению 
советских политических 
фильмов: «Иди и смотри», 
«Рейс-222» и других. В 
нем примут участие ква
лифицированные работ
ники управления культу
ры облисполкома.

В. СИЛАЕВА, 
преподаватель кафедры 
истории КПСС.

Аспирант МСФ Шамиль Сиразетдинов в прош
лом году закончил наш институт. В студенчестве 
он активно занимался боксом — получил первый 
спортивный разряд, защищал честь института на 
городских и областных соревнованиях тяжелоатле
тов, добивался побед.

Теперь он оставил большой спорт — впереди 
серьезная работа над кандидатской диссертацией. 
Но тренировки продолжаются — Шамиль стремит
ся сохранить спортивную форму.

Фото С. Полякова.

Дружат 
с песней

ХУДОЖЕСТВЕННАЯ 
самодеятельность как 
одна из форм органи
зации досуга студен
тов занимает немало
важное место на на
шем факультете. Дос
таточно вспомнить 
первое место на смот
ре-конкурсе, посвя
щенном 40-летию По
беды.
Многие студенты лю

бят музыку, серьезно 
относятся к искусству. 
А вот самому попро
бовать свои силы, спо
собности, выйти на 
сцену...

Ни один студенчес
кий вечер, ни одна 
конкурсная програм
ма факультета не про-; 
ходят без участия сту-j 
денток гр. 9231 Лари
сы Проскуриной и 
Анны Курец. С пер
вых дней учебы в на
шем институте они 
активно участвуют в 
художественной само
деятельности. Девушки 
с детства любят музы
ку, песню. Закончив 
учебу в музыкальной 
школе, они не расста
ются со своим увлече
нием. Понимая роль 
песни в жизни каждо
го человека, они тре
бовательно, самокри
тично относятся к 
своему репертуару, 
стремятся подойти к 
каждой новой песне 
по-своему, отразить в 
ней свое видение ми
ра. Они активисты ху
дожественной самоде
ятельности и стремят
ся привлечь более ши
рокий круг студентов 
к искусству, помочь 
им найти себя, свой 
способ самовыражения.

А. РАДЧЕНКО, 
студент гр. 9133.

из почты нк ---------------------------------

Урок не впрок
ПРОШЛО немногим более года после по

жара в ЭПМ, и вновь при проведении сва
рочных работ в западном крыле 8-го учеб
ного корпуса произошел пожар, повлекший 
за собой значительный материальный ущерб: 
более 600 рублей. А ведь это второе загора
ние в этом корпусе в течение одного месяца. 
Как и в первом случае, пожар произошел из- 
за пренебрежительного, халатного отношения 
должностных лиц МРСУ и, прежде всего, 
главного инженера Э. Л. Болотова к этим ра
ботам. Ведь есть же правила, четко опреде
ляющие меры предостережения опасных си
туаций при сварке и других огневых рабо
тах.

Главный инженер МРСУ обязан был не 
только оформить письменное разрешение, но 
и разработать мероприятия по безопасности, 
а главное, наладить контроль. Известно, что 
при сварке необходимо оградить от попада
ния искр строительные материалы и конст
рукции. Если в помещении, где проводятся 
сварочные работы, есть отверстия в соседние 
комнаты, например, для труб, то необходимо 
принять меры, чтобы не вызвать там заго
рания от попадания расплавленных капель 
металла или искр. Но самое главное — при 
завершении необходимо полить водой места, 
наиболее подвергшиеся разбросу искр, попа
данию окалины, тщательно обследовать всю 
зону, участки и помещения рядом, над и под 
ней, чтобы удостовериться в отсутствии оча
га пожара.

Формальный подход главного инженера 
МРСУ к организации профилактических ме
роприятий при сварочных работах и привел 
к пожару в 8-м учебном корпусе. Приказом 
ректора Э. М. Болотову объявлен строгий 
выговор. С него будет удержана одна треть 
среднемесячной зарплаты в счет погашения 
причиненного ущерба. Понесут также нака
зание и другие должностные лица МРСУ.

И. МАРЦ,
председатель пожарно-технической комиссии

------  СООБЩАЕТ СЛУЖБА ГАИ ------------------------- -----------------

Осторожно: пешеход
БОЛЬШИНСТВО лю

дей так переходят доро
гу — где захотел, там и 
перешел, и мы привыкли 
к этому. Такой или при
мерно такой ответ до
вольно часто приходится 
слышать работникам ГАИ 
от пешеходов-нарушите- 
лей. И поэтому в дежур
ную часть Госавтоинспек- 
ции поступают тревож
ные сообщения о дорож
но-транспортных проис
шествиях, в которых по
страдали или погибли пе
шеходы. Выезжая и раз
бираясь в происшествиях, 
часто приходишь к выво
ду, что чаще всего ви
новниками являются са
ми пострадавшие — пе
шеходы.

За прошедший год в 
Томске и области зареги
стрировано 936 дорожно- 
транспортных происшес
твий, в которых 128 че
ловек погибло и 1032 по
лучили травмы различ
ной тяжести. В . 1985 го
ду произошло 433 наезда 
на пешеходов, в которых 
погибло 57 человек и 
403 травмированы. Это 
почти половина всех до
рожно-транспортных про
исшествий, случившихся 
за год. С таким видом

происшествий, как столк
новение транспортных 
средств, а их было 230, 
в которых погибло 30 че
ловек и 322 ранено, наез
ды на пешеходов резко 
выделяются. Все это го
ворит о том, что водите
ли дисциплинированнее 
пешеходов.

Самыми безответствен
ными пешеходами в Том
ске являются студенты. 
В городе, особенно на до
рогах вблизи вузов, сде
лано все, чтобы обеспе
чить безопасное движе
ние пешеходов через про
езжую часть, однако 
студенты, да и препода
вательский состав вузов 
находят возможность 
обойти светофор либо 
знак пешеходного пере
хода и перейти улицу в 
неустановленном месте, 
что, к сожалению, неред
ко кончается трагически.

Так, 25 июля 1985 г. 
инженер отдела ТСО 
ТПИ В. В. Федоров пы
тался перейти проезжую 
часть дороги на запре

щающий сигнал светофо
ра и был сбит автомоби
лем. Федоров получил 
тяжелые телесные пов
реждения.

14 февраля 1985 года 
водитель автомобиля, 
также избегая наезда на 
гражданина Дроздова 
Алексея Кирилловича, то
каря НИИ ВН при ТПИ, 
совершил столкновение со 
встречным автомобилем. 
Виновником столкновения 
был А. К. Дроздов, кото
рый привлечен к адми
нистративной ответствен
ности.

Много уроков препод
носит нам дорога, одна
ко нарушений со сторо
ны пешеходов не стано
вится меньше. В январе 
за нарушение правил до
рожного движения задер
жаны студенты и сот
рудники ТПИ А. Е. Бо
рисов — ЭФФ, О. А. Си- 
мушкин — ЭЭФ, Д. А. 
Ломов — АВТФ, К. А. 
Баранов — ФТФ, О. И. 
Кончина — ГРФ, Р. А.

Текеев — АЭМФ, В. В. 
Лари — инженер кафед
ры «Промышленная и 
медицинская электрони
ка», М. Н. Боголюбова — 
старший преподаватель 
МСФ, Т. А. Пискунова— 
АВТФ.

Все они вполне могли 
стать участниками доро
жно-транспортных проис
шествий и, значит, пост
радать в них. Вузы всег
да считались носителем 
всего передового, прогрес
сивного, но часто прихо
дится наблюдать, как пе
редовая часть советской 
молодежи сознательно 
пренебрегает элементар
ными нормами поведения 
на дороге. Хотелось бы 
верить, что в скором бу
дущем представители ву
зов нашего города ста
нут культурными пеше
ходами, будут думать не 
только о себе, но и о 
других участниках дви
жения.

Е. ТАТАРИНОВ,
инструктор ГАИ.
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